

La Región Extremeña

DIARIO REPUBLICANO

CONTINUACION DE "LA CRÓNICA"

SUSCRIPCIÓN

En Badajoz, un mes 1'25 pesetas.—En provincias, trimestre, 5 idem.—Extranjero, trimestre, 6 idem.
 La correspondencia se dirigirá al administrador.
 No se publica los domingos.

Badajoz.—Año LVIII—Núm. 11 326

Redacción y Administración: Arco-Aguero, 18

Martes 28 de Mayo de 1912

PALABRA MONÁRQUICA

De cómo cumplen los hombres del Régimen sus promesas con el país, basta este botón de muestra.

El 13 de Junio de 1910 decía el señor Canalejas:

«Si el partido liberal, en la presente etapa, interviene en cuestiones minúsculas, acudiendo fácil al estímulo de debates parvos, y no consolidada, no realiza un programa de reconstitución nacional que anticipe el porvenir, habrá acaso; habrá hecho una aparición pequeña y asaz momentánea, pasajera, con unos cuantos ministros, diputados y senadores, verdura de las eras, aparición momentánea de un poder, de unas influencias políticas y sociales que pronto pasan y no dejan huella.»

«No, el partido liberal debe dejar una indeleble huella en la historia de España; hay que procurar enérgicamente nuestra reconstitución económica, mental y social, y afirmar también nuestra personalidad en el mundo.»

Palabras puestas, a los tres días, en labios del rey:

«Al lado del curso tranquilo y satisfactorio de nuestra política exterior, aparecen en gran complejidad otros problemas que suponen hondas transformaciones en la vida del Estado y en la vida social, y estrechamente se relacionan con el porvenir de las fuerzas militares, con el desarrollo de la enseñanza, y en especial manera con la situación creada por la excesiva multiplicación de las Ordenes y Congregaciones religiosas. Acerca de éstas, mi gobierno se esfuerza en dar satisfacción al público anhelo, para que se reduzcan y se sujeten en su funcionamiento, sin menoscabo de su independencia en lo espiritual, secuela de la libertad de conciencia, a las normas civiles, reguladoras del ejercicio, del derecho de asociación. En ese sentido se han dictado instrucciones a los gobernadores para el uso de las prerrogativas y cumplimiento de los deberes que derivan de la real orden de 9 de Abril de 1912; se negocia un acuerdo con la Santa Sede sobre supresión de conventos y casas religiosas, no indispensables a las necesidades de las diócesis, y desde luego se os presentará un proyecto de ley evitando el establecimiento de Asociaciones de esa índole, sin autorización de la potestad temporal, mientras es reformada la ley de 30 de Junio de 1887, cuya modificación os será sometida oportunamente y permitirá solucionar otros aspectos de un problema que tan hondamente preocupa a la opinión. Inspirándose, además, mi gobierno en el espíritu universal de la libertad de conciencia, ha dado al artículo 11 de la Constitución toda la amplitud que su texto autoriza.

Atención preferente habrá de obtener cuanto se refiere a la administración de justicia, para mejorar sus condiciones de organización, depurar los textos que aplica, abreviar, trámites y disminuir su coste, haciéndola asequible a todos. En armonía con ese pensamiento, prepárase la revisión del Código civil, la reforma del penal, de las leyes de procedimiento y, en relación con ellas, de la orgánica de Tribunales.

Considera también mi gobierno como cuestión primordial la de la enseñanza, y para su desenvolvimiento y nivelación con la cultura universal ningún medio será omitido: alcanzarán los de carácter material amplia consignación de créditos, y cuanto al sentido de las innovaciones urgentes, quedará a salvo, en los términos más solemnes, la independencia con que el Estado debe proceder rechazando de sus escuelas el perjuicio y la coacción de diferentes dogmatismos.

... El ministerio de Fomento habrá de recabar recursos bastantes para acudir al

resurgimiento de las obras públicas, hidráulicas, forestales y agrícola»

Nada ha cumplido Canalejas de lo que se ofrecía en los párrafos que preceden del mensaje de la Corona.

MADRID AL DIA

(IMPRESIONES)

25 de Mayo.

Hoy hace trece años que murió el insigne tribuno de la democracia, D. Emilio Castelar. En ese tiempo todos los españoles que piensan bien, pertenecían a las ideas monárquicas o republicanas, han hecho justicia plena al gran orador, al eminente político y sincero patriota. Su figura se agiganta con los años transcurridos; hoy es una gloria indiscutible en España y fuera de España.

Con Castelar van cobrando más prestigio aquellos ilustres republicanos que le acompañaron al surgir los nuevos ideales, Salmerón, Pi, hombres probos, modelos de ciudadanía, de quienes ha hecho recientemente sendos panegíricos «Azorín», que representan la mentalidad conservadora, con una alteza de miras personal suya, con una independencia de criterio muy laudable en quien tiene un acta maurista. Yo me he reconciliado con el antiguo ácrata a causa de aquellos, como me he reconciliado con Morote, con Burrell y con D. José Canalejas, que, según se dice, fueron republicanos y continuaban siéndolo en los escaños de la mayoría, si bien disimulándolo un tantico.

Hoy, también, con algún retraso, me entero del fallecimiento del Sr. Silvela (D. Eugenio), sobrino de aquel varón insigne que dejó el más alto cargo por considerar a España sin pulso e ingobernable. No estuve entonces ni estoy ahora conforme con su opinión. España es el pueblo más gobernable que existe en la tierra, y si no que lo diga D. José Canalejas y Méndez, el cual hace de nosotros cuanto le place, como si fuésemos todos de cera blanda. Pero, aun opinando en contra de D. Francisco Silvela, yo admiraré su desinterés, su falta de ambición y de vanidad, su resolución sin ejemplo en nuestra historia. ¡Ahí es nada, renunciar la presidencia del Consejo de ministros por rendir tributo a la propia convicción! ¿Qué piensan de esto los señores Weyler, Montero Ríos y conde de Romanones? ¡Admirable, ¿verdad? admirable!

Otra defunción he de registrar en la presente necrología. Ha muerto la concordia republicana. Con este motivo se están cruzando tarjetas de pésame entre los partidos que acaudillan D. Melquíades, Sol y O tega y Lerroux. Soriano tiene bastante con sus monerías congresuales para olvidar las tristezas agónicas de una unión siempre muerta y siempre renaciente.

Porque eso sí: dentro de poco tornarán los republicanos a trabajar en la tela de Penélope, y un momento después desbararán lo hilado, lo urdido, lo tramado, lo bordado. Más tarde recomenzarán de nuevo, y así hasta la consumación de los siglos.

La «masa» lamenta que se pierdan tiempo y energía; los caudillos creen que su República particular ha de imponerse a la postre... Y mientras tanto, los únicos suplicatorios en camino de aprobarse, contra los republicanos de la mayoría van.

¡Pobres fuerzas diseminadas las que sumarian, si se uniesen, un gran bloque de progreso, que podría servir de reserva para cuando la patria lo necesitase, en trance apurado, y desde luego facilitaría a D. José el auxilio negado por sus correligionarios en libertad!

En libertad. No me arrepiento de lo dicho; en libertad de acción singularísima. El mismo D. José lo ha confesado: si no

ha traído a la realidad la parte más esencial de su programa, es porque lo impiden algunos personajes del conglomerado liberal.

Luego, a pesar de las votaciones que aparentan un «placet» la disciplina ha muerto. Aquí hay necesidad de entonar el «De profundis» por todo.

ARGOS.

CRÓNICA DE PARÍS

CRÍMENES MODERNOS

Y HEROICIDAD DE RELUMBRÓN

Continuamos a poca diferencia, en París y en sus alrededores, en el mismo estado de inseguridad y de zozobra en que estábamos hace semanas y meses. Los hechos criminales que la prensa registra a diario corroboran lo que tengo yo dicho hace tiempo: mientras los tribunales de justicia no se decidan a castigar con mano fuerte y dura a los profesionales del robo y del asesinato, llámense como se llamen los que tan a mansalva manejan el puñal y el revólver para apoderarse de lo ajeno, la ola roja del crimen irá subiendo hasta que nos veamos obligados, todos los ciudadanos que vivimos en este país libre, a defendernos nosotros mismos con nuestras propias armas.

Apenas habían transcurrido cuatro días desde que tuvo lugar la tragedia de Choisy-le-Roi, de que todos los periódicos del mundo se han hecho eco esta última semana, cuando otro militante—otro anarquista—ejercía un acto de inicua y cobarde venganza, asesinando en pleno día y a la vista de varios testigos a un indefenso carpintero atraído a una emboscada, en castigo de una supuesta delación contra uno de los bandidos encarcelados. Repito que si esto continúa de la misma manera, o tendremos que armarnos hasta los dientes los pacíficos ciudadanos o nos veremos obligados a emigrar de esta región en busca de otros lugares donde la vida y la propiedad estén mejor garantidas.

Yo me guardaré mucho de aplicar a los nacionales de este país, que tantas veces han dado a la historia páginas brillantes de heroicidad y de bravura, el epíteto de... pusilánimes ante el peligro. He de hacer constar, sin embargo, que no me parece que sean ejemplos de valentía los actos que todos los días estamos presenciando desde que en París y en provincias (en París particularmente) se dió a conocer por sus actos de vandalismo esa cuadrilla desalmada de feroces bandidos que tenía por jefe a Bonnot, el triste héroe de la que yo llamo batalla de Choisy-le-Roi.

Por lo que hace al público, éste ha demostrado en todas ocasiones un miedo atroz ante el ata que imprevisto de los criminales, y así hemos podido observar, no sin asombro, que lo mismo en el robo efectuado en pleno día en la rue Ordener contra un pobre cobrador de la Compañía general de crédito, que en los otros robos ocurridos, con asesinato después, nadie se atrevió ni de cerca ni de lejos a defender a los infelices agredidos, ni siquiera disparando contra los agresores para ahuyentarlos a fin de evitar la comisión del crimen. Se comprende el miedo cuando en la multitud existe una corriente de pánico. Pero, seamos francos: ¿es que en las circunstancias en que fueron operados los hechos a que hago referencia hubo ni remotamente motivo para que naciese el pánico entre la gente que presencié aquellos crímenes y no supo o no quiso impedirlos?

Esa falta de valor o de iniciativa por parte de los que, pudiendo, no supieron o no quisieron hacer obra de defensa social repeliendo a mano armada (o podía hacerse en otra forma) la audaz agresión de esos bandidos contumaces, acusa un estado de ánimo, una pobreza de espíritu,

una cobardía moral, de los cuales se dan perfectamente cuenta—y esto es lo realmente grave desde el punto de vista ético—lo mismo los apaches que dominan en ciertos barrios de las alturas de París, que los modernos «cartouches» que cínicamente han establecido sus cuarteles casi a las barbas de la policía, cuya impotencia hasta ahora va presentando todos los caracteres de una nacional vergüenza.

¡Oh! ya sé lo que muchos me contestarán ahora, ante el recuerdo de la reciente tragedia de Choisy-le-Roi. Allí hubo rasgos heroicos, actos de verdadera, de indiscutible bravura. Un jefe superior de policía que se lanza pistola en mano en busca del bandido Bonnot, encerrado en la casa del crimen. Un teniente que se ofrece audazmente para ir a colocar al pie del edificio un cartucho de dinamita con que hacerlo saltar. Un buen hombre que se presenta con una carreta llena de paja, tras de la cual ha de ir resguardado el teniente, y que se brinda valientemente para conducirla hasta la casa-guarda cogido del ronza! de su caballo... Si, todo esto es muy hermoso, dicho así, escuetamente, sin detalles ni comentarios, tiene hasta algo de sublime. Pero, digámoslo sinceramente: ¿no es verdad que a veces de lo sublime a lo ridículo no va más que un paso?

Porque, vamos a cuentas; yo no veo (acaso estoy ciego en este momento) la heroicidad donde los otros la ven, ni en el acto del jefe de policía M. Guichard, ni en el gesto del teniente que puso los cartuchos de dinamita, ni en el acto de conducir una carreta a reculones guardado detrás de montones de paja, y sabiendo todos que dentro del edificio no podía haber más que dos o tres personas que se propusieran vender caras sus vidas. ¿Por ventura se olvidó—esto es muy importante—que para secundar todos esos actos había en aquel momento enfrente de la casa millares de personas apostadas, muchas docenas de fusiles apuntados, dos o tres centenares de agentes de policía, y que hasta se había pedido un refuerzo de ingenieros y de artillería del cuartel de Vincennes por si fuese a última hora necesario?

En estas condiciones, y estando ya la casa medio destruida por la dinamita, fué cuando el jefe superior de policía, acompañado de una nube de agentes armados hasta los pies, penetró en el edificio. Allí, acurrucado y lleno de heridas estaba Bonnot desangrándose, aunque decidido a defenderse todavía, y en esas circunstancias M. Guichard le disparó a quemarropa dos o tres tiros rematándolo. Yo no acierto a ver en todo ello ninguna heroicidad. Creo que esta palabra se ha aplicado injustamente a los que, a lo sumo, cumplieron su deber, y aun esto sin gran peligro. La ponderación y la modestia son raras virtudes de este país que, a pesar de todo, admiro.

A. VINARDÉLL ROIG.

París-Mayo-1912.

PACOTILLAS

El Gobierno de D. Pepe está si cade ó non cade, y si no ha rodado ya con todos sus cachivaches, es porque su jefe ilustre no quiere que le reemplace el conde de Romanones, temiendo que este magnate le time la jefatura del partido gobernante. No se irá, pues, Canalejas hasta que tenga bastantes garantías de que Maura —y fuera de Maura nadie— subirá al poder, que él deje, para tranquilo quedarse de que continuará siendo jefe de los liberales.

Y procede así el insigne Canalejas, porque sabe de qué pie cojea el conde, cosa de saber muy fácil. Pero con ese pie mismo, Romanones que es muy hábil, le echará la zancadilla cuando menos se percate. No será tardando mucho, porque ya huele á cadáver el Gobierno de D. Pepe, y la cosa está que arde.

Han desaparecido de la Academia de Bellas Artes dos cuadros: «La muerte de un personaje romano», de Garuelo, y «La familia del anarquista, antes de la ejecución», de Benedito; ambas obras fueron premiadas.

Eso es para que no se den tono los que robaron «La Gioconda». También aquí hay robadores de cuadros.

¡Ay, ojalá nos robaran, para dicha nacional, el cuadro de la política del Gobierno liberal! Es un cuadro tan barroso, que al llamarlo así, no atino. ¡Si es cuadro, pero es un cuadro del género femenino!

ESTRAÑA

REMITIDO

CACIQUISMO EN ACCIÓN

El pueblo de La Haba sigue siendo teatro del más repugnante caciquismo.

El boticario titular, Sr. Aguado, protegido del diputado Grouard, representante político de éste, y á pesar de todo, persona insignificante entre sus convecinos, acaba de realizar actos que le retratan de cuerpo entero.

Molesto por que unos carros habían parado un momento para que las caballerías tomasen aliento á fin de poder subir una cuesta que existe en la calle de Villanueva, en donde reside aquél, ordena á los municipales, que le obedecen ciegamente, digan á los conductores que quedaban multados. Ellos dicen que está bien, y al querer seguir su camino, sale el boticario de su farmacia, increpa duramente á los carreros, que son por cierto del inmediato pueblo de Villanueva, les detiene y procede á desenganchar una mula de los tiros, porque el cacique quiere que quede retenida aquélla á responder de la multa que él mismo había impuesto.

Como los carreros ven que los municipales están á disposición del Sr. Aguado, ejecutando sus órdenes, creen que aquel señorito es lo menos el Alcalde del pueblo que tan arbitrariamente procede contra ellos, y en tal concepto oyen resignados las voces y los improperios y presencian el embargo de la caballería; pero los vecinos acuden y alguien indica á los carreros que el que los multa y exige fianza no es autoridad, aunque es *padrino* del Alcalde; entonces uno de ellos decide impetrar el auxilio del Juez; viene éste, ve un numeroso grupo de gente y varios carros cargados y á un señor que suelta barbaridades, sintiéndose autoridad, y al preguntar por lo que sucede, el boticario le contesta muy descortés, por lo que el público protesta y se pone de parte del señor Juez, que, valiéndose de la prudencia, no redujo á aquel furibundo á la obediencia, que buena falta le hacía.

Como el cacique siguiera en su desatino, tratando de que se embargara una mula para pagar las multas que decía había impuesto, el Sr. Juez le preguntó que qué autoridad ejercía para tal cosa, y el mozo siguió diciendo que era tanta ó más autoridad que el Juez y que obraba por medio de sus agentes que presentes estaban (un sereno municipal y el alguacil del Ayuntamiento).

Los espectadores, que á las voces del señor boticario iban aumentando, hicieron más visible su protesta contra éste, al ver los desplantes suyos y las formas tan groseras con que trataba al Sr. Juez y racias á que su prudente veredicto á viva fuerza pudo entrarlo en casa (no sin antes demostrar que es también de la madera de los caciques). El suceso no tomó mayores proporciones.

Como este cacique ha querido y aún ha ejercido un carácter que no tiene ni podrá tenerlo, tendrá, claro, que lamentar las consecuencias de una causa criminal que se le sigue por el Juzgado.

Tiene razón el vecindario de La Haba al protestar como lo hizo cuando estuvo

en esta el Sr. Soriano de ese descarado caciquismo? Esto no se concibe en un país que está civilizado; pues si contra unos pobres forasteros, á quienes no conoce, procede así el representante del Sr. Grouard ¿qué no habría hecho y estará dispuesto á hacer con sus adversarios si tiene ocasión para ello?

El vecindario espera que las dignísimas autoridades judiciales pongan el correctivo que se merece el que, valiéndose de la influencia política, viene ejerciendo de Todopoderoso en este pueblo, abrogándose atribuciones que son de las autoridades, convirtiéndolo en feudo suyo el pueblo de La Haba, pero no será esto por fortuna, pues el vecindario tiene grabadas en su corazón las frases del Sr. Soriano, que les decía: «todos unidos contra el cacique y seréis libres».

A. MANZANO.

La Haba 25 Mayo 1912.

COMUNICADO

Sociedad de obreros corcho-taponeros «Vida Nueva»,—Fregenal de la Sierra
24 de Mayo de 1912.

Señor director de LA REGIÓN EXTREMEÑA.

Muy señor nuestro: En Asamblea celebrada en la noche del 23 del actual por el gremio corcho-taponero que integra esta Sociedad «Vida Nueva», iró la idea de escribir una solicitud al señor presidente del Consejo de ministros, en la cual se le ruega y solicita, lleve á las Cortes el problema corcho-taponero planteado este último invierno, en el que el gremio hacía la petición á los públicos poderes, de imponer á cada cien kilos de corcho sin labrar cincuenta pesetas, si iban destinadas á la exportación extranjera. Cuyo problema, manifestó el Sr. Canalejas en Madrid, á las Comisiones que le visitaron, que lo llevaba al Parlamento para su resolución. Y como no ha sido así hasta la fecha, «Vida Nueva» ha invitado á todas las sociedades corcheras para que se dirijan al Sr. Canalejas en demanda de que se lleve á efecto lo que prometió á dichas Comisiones.

También nos proponemos, y hemos invitado á las Sociedades corcheras de Jerez de los Caballeros y Barcarrota, á que celebren un acto público de protesta, como nosotros hemos de celebrarlo, contra D. Alberto Prats, exportador de corcho, que, en ocasión de irle á comprar un importante fabricante de la provincia, corchos para su fabricación, se negó á venderlos, diciendo que había matado la fabricación de Barcarrota, como es cierto, y que ahora se proponía matar la de Jerez de los Caballeros y la de Fregenal.

Ante esta proposición incañificable, vistaremos, además de celebrar el acto público de protesta, á las autoridades locales respectivas, para notificar las de tal incómodo propósito, de ese señor *patriota sin patria* y con una bolsa de oro, no tan grande como nuestras fuerzas proletarias, que han de combatirlo con los medios que estén á su alcance, que serán todos los que encuentren, antes de que los obreros corcheros mueran de hambre.

Rogándole la inserción en las columnas de su ilustrado periódico, de esta carta, quedan de usted por cuenta propia y en nombre de la Sociedad «Vida Nueva», muy agradecidos por ello, siendo siempre atentos s. s. q. s. m. b., el presidente, *Luis González*.—El secretario, *Florián Pilo*.

TEJER Y DESTEJER

Fiestas restablecidas

La *Gaceta* del 26 publica un Real decreto de la Presidencia de Consejo, disponiendo lo siguiente:

«Artículo 1.º Se restablecen para todos los efectos civiles las festividades del Santísimo Corpus Christi; del patriar á San José, patrono de la Iglesia universal, y del apóstol Santiago, patrono de España, las cuales fueron suprimidas como fiestas religiosas por Su Santidad Pío X en su Constitución ó Motu proprio *Supremi disciplina* de 2 de Junio de 1911, y han sido restablecidas con posterioridad por el mismo Sumo Pontífice, á petición del Episcopado español.

Art. 2.º En lo sucesivo dejarán de ser laborables y hábiles para dichos efectos los días de las tres expresadas festividades, quedando derogado en la parte que á ellas se refiere el artículo 2.º del Real decreto de 21 de Diciembre de 1911.»

El Papa, entendiendo que era excesivo el número de días festivos, suprimió varios, entre ellos los del Corpus, San José y Santiago; y Canalejas, asintiendo á lo resuelto por el Papa en su «motu proprio» declaró que eran días laborables los que éste designaba.

Al Papa le ha parecido bien restablecer como festivos los del Corpus, San José y Santiago, y Canalejas, que antes entendía con su santidad, que era exagerado el número de días de fiesta, ahora muda de opinión.

Las únicas fiestas que continúan suprimidas son, si no recordamos mal, la de la Candelaria (2 de Febrero), la de la Encarnación (25 de Marzo), la de San Juan (24 de Junio), la de la Natividad de Nuestra Señora (8 de Septiembre) y las de los Patronos respectivos.

Y como á los prelados se les antoje pedir que se restablezcan también, el Papa accederá á ello; Canalejas, el *gran demócrata*, si continúa en la Presidencia del Consejo, aceptará todo lo que Roma quiera, aunque padezca la seriedad de gobernante.

REPRESENTANTES

Importante casa española de maquinaria, necesita representante en esta plaza, serio, activo, conocedor, clientela y con relaciones en el ramo.

Dirigirse con referencias detalladas y garantías á «La Prensa», Carmén, 18, Madrid.

Local y Regional

La calle de San Agustín está llena de baches y crece constantes peligros á los vehículos que por ella transitan.

Además suele estar muy sucia.

Llamamos sobre todo ello la atención del señor alcalde. No todos los cuidados de éste y de los agentes de la autoridad, han de ser para la plaza de la Soledad y otras vías públicas por las cuales se muestra predilección, olvidando que los que viven en las demás contribuyen á pagar los gastos municipales.

La verdad es que D. Pepe no se acuerda nunca de que fué elegido concejal por el distrito de San Agustín-Morales, del cual forman parte las calles que llevan estos dos nombres. En la primera ocurre lo que dejamos expuesto y la segunda es la más olvidada por el Ayuntamiento de cuanto concierne á la higiene.

Más de una vez hemos recordado nosotros el acuerdo que tomó la Corporación municipal hace más de un año, de atender las justas pretensiones de los vecinos de dicha calle de Morales; y sin embargo, desde Octubre ó Noviembre del año anterior duerme el sueño de los justos en la Comisión de Ornato el expediente instruido para subastar las obras del alcantarillado: obras que ardientemente desean ver realizadas dichos vecinos.

Según tenemos entendido, lo que resultará perdiendo los accionistas de las corridas de toros, será de muy poca importancia.

Si se subarrendase la plaza por 2.500 ó 2.800 pesetas para dar corridas en Agosto, es seguro que no hubiera pérdida alguna; pero el subarriendo nos parece difícil á no ser que se haga por una pequeña cantidad ó gratis. Esto último pudiera efectuarse para conseguir que hubiese corridas.

A los accionistas de las celebradas el 11 y el 12 del actual no les ha de causar gran disgusto el perder, v. g., una ó dos pesetas en acción. Muchos de ellos tenían que el dinero que facilitaron, ó la mitad de él, al menos, no volviese á sus bolsillos.

Suicidio

Cortamos de *Gil Blas*, periódico de Mérida:

«Manuel Pérez Miranda, de 79 años de edad, viudo y vecino de esta población, en la tarde del 21 bajó por las «Tenerías» al río Guadiana, se despojó de las ropas, quedándose sólo con las interiores, y muy pausadamente, como aquél que se propone tomar un baño de placer, se metió en el río hasta donde las aguas le cubrían, percibiendo ahogado de manera tan cómoda y sencilla.

Aun cuando se le vió realizar la operación, nadie pudo sospechar las desesperadas intenciones del infeliz suicida, no

dándose cuenta de sus propósitos, hasta que vieron que se ahogaba, sin que se le pudiera prestar auxilio.

Se supone que la causa de su resolución, sea una enfermedad crónica que padecía.»

Ha contraído matrimonio en Mérida la Srta. Rafaela Pulido Rodríguez, con el Secretario de la Audiencia territorial de Cáceres, D. Francisco Zancada del Río.

Que conste

La Escuela Normal de maestras se ha trasladado á la plaza de López de Ayala número 3.

Ténganlo presente los que tengan que evacuar asuntos en dicho Centro de enseñanza.

Damos las gracias á nuestro particular amigo D. Julio de la Cierva y Soto, por el cortés ofrecimiento que nos hace de su nueva profesión de ingeniero agrícola.

El D. Julio, á quien deseamos en el ejercicio de aquélla muchas prosperidades, vive en la calle de Melchor de Evora número 9, principal.

Algunos de nuestros suscritores están intrigados por saber cuál es el empleo que, según indicamos hace pocos días, va á darse á un camaleón.

Nosotros no podemos satisfacer—y lo sentimos—la curiosidad de los lectores; únicamente hemos oído que el empleo será importante, muy importante.

¿Qué menos merece el representante de las fuerzas vivas?

El eminente japonés Dr. Perriverrikafufa, después de interesantes experiencias que ha realizado en el laboratorio oficial de Tokio, ha declarado que, para sostener los conejos y por tanto la revolución china, no hay como el café tostado «El Mercantil».

El entierro verificado en la tarde de ayer de la Srta. Dolores González García, resultó una imponente manifestación de duelo.

El cortejo fúnebre era muy numeroso y en él estaban representadas todas las clases de la sociedad.

La presidencia del duelo formábanla D. Juan García, tío de la finada, y otros parientes y amigos.

Descanse en paz la que ha abandonado el mundo en la edad de las ilusiones, sumiendo en la mayor aflicción á su señora madre, hermanos y tíos, que la querían entrañablemente.

El expediente electoral de Badajoz

Según el decreto descentralizador del Sr. Moret, los expedientes electorales en que se formulan recursos dealzada, deben resolverse dentro del plazo de sesenta días, á contar desde que ingresen en el ministerio de la Gobernación.

El expediente electoral de Badajoz llegó á Madrid en la primera decena del mes de Enero; van transcurridos cerca de cinco meses y todavía no se ha resuelto.

El referido plazo lo declaró en suspenso el ministro, al expedir, en la primera quincena de Marzo, una Real orden por la cual se reclamaban unas listas de votantes; pero ¿la suspensión va á ser indefinida? Y si se notó la falta de esas listas—suponiendo que no estuvieran en el expediente, el cual tal vez se examinaría a la ligera—¿por qué se aguardó á reclamarlas cuando iba á cumplirse el susodicho plazo de sesenta días?

Es verdaderamente escandaloso que por culpa, primero, de la Comisión provincial, que pisoteó la ley, y después por culpa de un ministro como el señor Barroso, estén ocupados indebidamente tres sillones del Ayuntamiento por tres individuos que fueron derrotados en las urnas, á pesar de todas las trampas asquerosas de los monárquicos y de la presión oficial, secundada por los caciques albarranista, lopista y ayalista.

Banquete

Al que se celebró anteaer en el Ateneo de esta ciudad, en honor del mantenedor de los Juegos florales, D. Luis Bardají, concurren unos cincuenta comensales. (Varios ateneístas se adhieren por escrito al acto, excusando su falta de asistencia; otros muchos, sin exteriorizar

su sentimiento, se adhieron también, sinceramente).

Como era natural, el homenaje fué ofrecido al Sr. Bardají por el presidente del Ateneo, D. José Díaz Macías; hicieron uso de la palabra, después de verificarlo aquél, para expresar su agradecimiento, los Sres. Fernández de Molina, Teixeira, López Prudencio y Jiménez Cierva; pero bien puede decirse que los semblantes de todos los concurrentes reflejaban la satisfacción que sentían por haber dado al señor Bardají una leve muestra del afecto que le tiene tan culta sociedad. Esta, ciertamente, debe estar orgullosa de contar en su seno a personalidades que, cual el aplaudido mantenedor, dan una gallarda prueba de su vasto talento, en un acto como el que tuvo lugar en el teatro López de Ayala, la tarde del 15.

El referido banquete lo sirvió el Hotel Galea, que va siendo el preferido para los que se celebran en esta ciudad.

Las Noticias, que sin duda en lo de hacer informaciones fantásticas, ó sea á tontas y locas no quiere quedarse á la zaga de otro colega local, incurre en errores sin cuento al reseñar nos las industrias regionales que en su información sobre el pueblo de Almendralejo publica, y á los Sres. Luengo hermanos, los convierte en fabricantes de aguardiente, cuando dichos señores hace seis años que precipitaron los aparatos y se dieron de baja, oficialmente al menos.

Es que el terrible Pérez ha visto visiones en su excursión?

Sólo así se explica que en la referida información de la vida en Almendralejo no cite varias fábricas de aguardiente que allí existen, de los Sres. Martínez Aranda, Espinoy otros, y solamente haya visto Las Noticias la de los Sres. Luengo hermanos, que, en efecto, hace seis años no produce alcoholes.

Y viva la veracidad de las informaciones del camaleón!

Servicio telegráfico

Madrid 28 (1'45)

En el Perú.—La elección presidencial

Noticias recibidas de Lima dicen que con motivo de las elecciones presidenciales, han ocurrido graves desórdenes.

La casa de Cándido Arpillago fué incendiada.

El diestro Gaona

Telegramas recibidos de Córdoba dan cuenta de haberse celebrado la tercera corrida de feria.

En el cuarto toro fué cogido, al entrar á matar, el diestro Rodolfo Gaona.

Los facultativos han apreciado al mejicano una herida en el costado izquierdo, que fué calificada de grave.

Congreso

En la sesión de ayer continuó la discusión sobre la totalidad del presupuesto.

El Sr. Azcárate consumió un turno en contra.

Combate rudamente la obra realizada por el Sr. Navarro Reverter.

Afirma que para nada se ha tenido en cuenta el estado angustioso de la Hacienda, toda vez que al dotar algunos capítulos se han hecho verdaderos derroche.

Censura luego la precipitación con que el gobierno quiere que se aprueben los presupuestos.

Pregunta si la finalidad de aprobar éstos antes del verano obedece á facilitar la subida al poder de los conservadores.

Contesta al jefe de la minoría republicano-socialista el ministro de Hacienda Sr. Navarro Reverter.

Trata de justificar los aumentos introducidos en algunos capítulos, asegurando que el aprobar los presupuestos antes del verano no obedece á facilitar la venida á los conservadores.

El Congreso pasa luego á reunirse en sesión secreta para continuar la discusión de los suplicatorios.

Los ferroviarios

Las noticias recibidas últimamente de Sevilla y Cádiz, manifiestan que la huelga de feroviarios continúa en el mismo estado.

Libros y Revistas

Mundo Gráfico

La popular y bella revista que tan brillante y rápido éxito ha conquistado, publica en el número correspondiente á esta semana, informaciones interesantísimas, entre las que destacan por el arte ión que están presentadas y por la perfección de los grabados, las que dedica á la visita hecha por la Reina á la Exposición de Muebles; al Rey en las maniobras militares; á las elecciones presidenciales en la Habana; á la visita de Marconi á la Estación Radiotelegráfica de Aranjuez; al entierro del ilustre polígrafo Meréndez PeLAYO, en la que incluye retratos curiosísimos y de alta les de sumo interés; á la Exposición de Bellas Artes; á los últimos combates de Melilla, y á otros varios é importantes asuntos.

El número, presentado con la perfección artística y tipográfica que es costumbre en el popular semanario, es inmejorable.

Alrededor del mundo trae en su último número los siguientes artículos:

Alrededor del mundo.—En busca del jardín del Edén.—Inventores jóvenes.—Las cacerías raras.—Carteros de todas partes.—El mercado de niños.—Salvavidas maravillosos.—Una fortuna por un bigote.—En el país del esparto.—Un nuevo deporte.—Los signos matemáticos.—Un fetiche útil.—Los árabes inventores del papel.—El amor y los insectos.—Postales de todas partes.—¿Cuánto tiempo hay que dormir?—Napoleón, corredor de libros.—Una Academia Española.—Los músicos de los transatlánticos.—El cine en la escuela.—La velocidad de los animales.—Lo que comen las sardinas.—La vaca del pobre.—Una esposa rifada.—Arando con dinamita.—Un pueblo fabri-

cante de violines.—Coleccionistas de cosas raras.—El desperdicio del lápiz.

Precio: 20 céntimos número.—2 50 pesetas suscripción trimestre.—Caños, 4, Madrid.

LA PARISIEN

GRAN BAZAR DE CALZADO

Manuel Pizarro Terrón

Lo hay de todas clases y precios

San Juan, 8.-BADAJOZ

A TODOS los que padecen de granos ojos, de acné, de forúnculos, de abscesos, de llagas supurantes; en una palabra, de enfermedades en que exista supuración, aconsejamos vivamente el uso de la **Levadura de Colirro** (Levadura seca de cerveza), con la cual obtendrán una curación radical.

Esta especialidad, tan apreciada de los médicos, se encuentra en todas las buenas farmacias del mundo entero.

Exíjase la verdadera marca de fábrica de Colirro (Paris).

FOTOGRAFIA

DE JOSÉ CAMACHO ALGABA DON BENITO

En esta casa, que cuenta con los aparatos más modernos y de gran precisión, se hacen ampliaciones al platino, á los precios siguientes:

De 30 x 40..... 7 pesetas

De 50 x 60..... 10 »

Los encargos se sirven á las 48 horas de recibida la fotografía que se ha de ampliar; no cobrando el importe de dichas ampliaciones hasta que no obren en poder de los interesados.

Badajoz.—Tip. «La Minerva Extremeña»

ALMACÉN DE ARMAS Y EFECTOS DE CAZA

Antonio Covarsí Calle de Calatrava, 8 BADAJOZ

Agente de Aduanas

Representante en la provincia de Badajoz de la Sociedad Arrendataria de Explosivos

Escopetas y pistolas extranjeras y españolas. Escopetas inglesas, marca BOOT P superiores



COVARSI Escopeta inglesa garantizada

Monturas, bridas, espuelas y artículos de montar y para caza.

Expendedor oficial de la Arrendataria de Explosivos, para dinamita, mechas, pólvora y cartuchos de revolver y de caza de cuantas marcas se pidan.

Pianos á plazos y al contado, instrumentos, música, accesorios y papel pautado.

Biblioteca.—Narraciones de un montero y prácticas de caza mayor. Segunda edición, corregida y aumentada.—Contiene relatos de monterías de osos, j bales, etc., con magníficos grabados. Su precio, seis pesetas.—Remitiendo esta cantidad á su autor, D. Antonio Covarsí, en letra de Giro mútuo, se recibe este hermoso libro, franco de gastos y certificado.

Trozos venatorios y prácticas cinegéticas, obra nueva del mismo autor.—Grandes monterías en Sierra-Morena. Magníficos grabados.—Precio, 8 pesetas, franco certificado.

Se compran cuadros, monedas y objetos antiguos.

ACADEMIA POLITECNICA

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA. CARRERAS ESPECIALES Y DE FACULTAD

BAJAJOZ

Edificio especial para colegio y con condiciones higiénicas. Profesores competentes. Interés inmejorable. Honorarios módicos.

Preparación completa para ingreso en las Academias militares e Ingenieros y Arquitectos, Ayudantes de obras públicas, Sobrestante, Coerción, Carreteras, Tabacalera, Bancos de España.

Pídanse circulares y reglamentos al director D. LEON BARDAJÍ. Clases especiales para repaso durante el verano.

FABRICA DE PIZARRAS NEGRAS Y AZULES

Viuda é hijos de Pedro Pérez Villar del Rey

Además de las tan conocidas pizarras finas de techumbre y baldosas de 42 x 42, 28 x 28 y 21 x 21, hace todos cuantos trabajos se deseen en este artículo: veladores, mesas, camillas, lápidas, mostradores, repisas, etc., etc., á precios reducidísimos.

Pídanse Catálogos y se remitirán gratis



FERINOL

Remedio infalible contra la

TOS FERINA

y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

CURADOS TODOS LOS CASOS ANTES DE LOS OCHO DIAS

Precio del frasco 3 pesetas.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

y droguerías. Al por mayor, en los centros de Específicos.

En Badajoz: Farmacia y droguería de D. Ricardo Camacho, Plaza de la Constitución, 21

OLIVA BAZAR DE CALZADO

LOS HAY DE TODAS CLASES Y PARA TODOS LOS GUSTOS

Precios económicos

ECHEGARAY, 31 (esquina á la Plazuela de la Soledad). BADAJOZ

¿QUIERE USTED SER DICHOSO

y no vivir con tristeza, miseria, preocupaciones tormentosas, sin amor, sin alegría y sin felicidad? Pida hoy mismo los medios positivos para lograr éxito en la vida y conseguir cuanto se desee; libro que mando gratis de «SECRETOS MARAVILLOSOS».

Escriba á J. CATALA.—Casier, núm. 2, Paris (Francia).—Incluya sello de 25 céntimos para la contestación.—(Franquéese la carta con 25 céntimos.)

CAFES de la COMPAÑÍA COLONIAL

SON SIEMPRE LOS PREFERIDOS

Café Puerto-Rico. Cajita de 100 gramos precintada, á 0.60 pesetas.

Dokcs Avicoles de France



En toda España es ya conocido el asombroso resultado del ALIMENTO ACELERADOR de la postura de las gallinas. Todos los que tienen aves y quieren cojer diariamente abundancia de huevos en sus gallineros, den á sus gallinas este admirable producto.

Y en el invierno, que generalmente no ponen las gallinas, es muy hermoso ver que mientras el vecino no coje huevos, nosotros, con el maravilloso invento, llenamos la cesta y los vendemos á muy alto precio.

Esto es lo que se oye á los que emplean el ALIMENTO ACELERADOR. Por qué no haceis lo propio todos los que tenéis aves? Pedid sin pérdida de momento y vereis pronto el éxito grandioso. Cuesta: 3 kilos, 7.50; 5 kilos, 11.50; 10 kilos, 21 pesetas estación Valladolid. El transporte á estaciones lejanas cuesta: 3 kilos, 1 peseta; 5 kilos, 1.65; 10 kilos, 3.30.

PEDIDOS, ACOMPAÑANDO IMPORTE, Á LA REVISTA MERCANTIL.-Valladolid

EL ODOL

Es el mejor dentrífico conocido

Resultados inmejorables

Aroma exquisito

De venta en las principales Droguerías y Farmacias

ALNEARIO DE ARCHENA

Reconocido sin competencia para las enfermedades artríticas y reumáticas, avariósicas, nerviosas y paráliticas, herpéticas y escrofulosas, y como auxiliar de las medicaciones mercurial, arsenical y yódica, y sobre todo es el medio más eficaz de los conocidos para la curación del reuma en todas sus formas.

TEMPORADA OFICIAL DE 1.º DE ABRIL Á 30 DE JUNIO

Este balneario, además de todas sus especiales indicaciones por sus sin similares aguas, está recomendado por su incomparable clima extraordinariamente seco, y agradable temperatura que goza durante los meses Abril, Mayo y Junio, para personas de avanzada edad, convalecientes y turistas.

No deja que desear ningún servicio: Instalación hidroterápica completa, Instituto de Mecanoterapia, Estufa de Desinfección, Telégrafos, Correos, Capilla, Gran Casino, Teatro-Cine (función todas las noches). Delicioso Parque y mesa de Régimen todo el año, Cuatro magníficos Hoteles que hoy se hallan completamente reformados y al alcance de todas las fortunas, cuyos precios son (comprendiendo habitación, desayuno, almuerzo y comida con todo el servicio correspondiente): Gran Hotel de LAS TERMAS, desde 12 á 23 pesetas por día; Hotel LEVANTE, desde 6.25 á 11 pesetas; Hotel MADRID, desde 5.50 á 11 pesetas; Hotel LEÓN, desde 4 á 7 pesetas. Todo bañista hospedado en alguno de estos cuatro Hoteles, tiene derecho á un descuento de 30% en abono de 15 ó más baños, y 15% sobre el precio de la habitación en 15 ó más días, y también hallarán grandes salones de recreo con entrada gratuita.

Los coches omnibus del Balneario se hallan en la estación á la llegada de todos los trenes. Los coches particulares se hallan en la estación á la llegada de los trenes. Todo bañista, antes de ponerse en camino, debe solicitar noticias, prospectos, tarifas generales de precios, el itinerario de viajes y cuantos datos le interesan, que recibirá gratuitamente, dirigiéndose al Cuerno de los cuatro Hoteles.

Insular Balneario de Archena-Murcia (España)

Narciso Vázquez Torres

PROFESOR DENTISTA

Calle de Ramón Albarrán, núm. 22

BADAJOS

PASTILLAS

DEL

Dr. RICHARDS

Para el estómago

Dos después de cada comida,

Conservan la salud,

Prolongan la vida.

Pídase un frasco de muestra gratis á

Dr. Richards Dyspepsia Tablet Association

BOX 226 NEW YORK, U.S.A

CASA EDITORIAL BAILLY-BAILLIERE

Calle de Núñez de Balboa, núm. 21, y Plaza de Santa Ana, núm. 11. - MADRID

(Dirigir la correspondencia: Apartado 56)

ACABAN DE PUBLICARSE

La Cuestión Sexual Todo el Mundo Electricista

Por el Prof. A. FOREL

Esta obra trata los más arduos y difíciles problemas del sexualismo con una gran habilidad y corrección, y sin el falso empleo de palabras veladas ni locuciones indirectas se tratan y analizan hondos, trascendentales y peligrosísimos problemas sexuales.

PRECIO: En rústica... 10 ptas. Encuadernado... 12 »

En Provincias, 0,50 más para gastos de Correo.

Por HENRY DE GRAFFIGNY

Todo el Mundo Electricista no es uno de tantos libros de electricidad que se publican en gran número, sino que se diferencia de ellos por su fin práctico y su método en la explicación y vulgarización de fenómenos eléctricos de los que en la práctica tienen importante aplicación.

PRECIO: En rústica... 3,00 ptas. Encuadernado... 3,50 »

En Provincias, 0,50 más para gastos de Correo.

TRAZADO DE CURVAS

Por D. TOMAS DE ALBERTI

Este libro es indispensable á Ingenieros, Arquitectos y Maestros de obras, por el mucho tiempo que con él se ahorran.

Forma un tomito elegante, que puede llevarse como si fuese un libro de apuntes.

Precio de la obra: 10 pesetas.

En Provincias, 0,50 más para gastos de Correo.

NUEVA BIBLIOTECA DE AUTORES ESPAÑOLES

Acaba de ponerse á la venta el tomo 18, Colección de Entremeses, Leas, Bailes, Jácaras y Mojjigangas, etc. (Segunda parte).

PRECIO: En rústica, 12 pesetas; encuadernado, 14,50

En Provincias, 0,50 más para gastos de Correo.



Vino de ORTEGA

Premiado con medalla de oro en el IX Congreso internacional de Higiene y Demografía, celebrado en Madrid el año de 1908

LABORATORIO: Farmacia de Ortega, León, núm. 13, Madrid.—Primera y única fabricación en grande escala de las peptonas y sus preparados, por medio del vapor y con todos los aparatos más modernos.

Da tonicidad al estómago, es altamente nutritivo y facilita la digestión; es tan agradable como el mejor postre. Los convalecientes se reponen prontamente tomando el VINO DE PEPTONA, que alimenta, preparándoles para recibir la alimentación ordinaria. Las personas debilitadas por exceso de trabajo necesitan aumentar la nutrición con el VINO DE PEPTONA. Las embarazadas deben emplearlo todo el tiempo que dure el embarazo, para que su naturaleza no se destruya. Las señoras que dan de mamar á sus hijos deben usarlo constantemente, para que aumente la secreción de la leche y ésta sea más nutritiva, y los niños se crían más sanos y robustos. Los niños deben tomar el VINO DE PEPTONA. Los ANÉMICOS deben emplear el vino ferruginoso, que tiene las propiedades del anterior, más la reconstituyente del hierro.